

El nacionalismo árabe y la cuestión del canal de Suez

El denominado "mundo árabe" o "mundo musulmán", que comprende el norte de África y Medio Oriente, desarrolló una identidad política y cultural propia. El despertar árabe y la revitalización religiosa islámica estuvieron vinculados a factores económicos: la explotación de los ricos yacimientos de petróleo que transformaron a estos países en exportadores del "crudo". La agricultura fue relegada a un segundo plano y los nuevos Estados dependieron cada vez más de los contratos con las compañías petrolíferas extranjeras.

En 1945 surgió la **Liga Árabe**, organismo internacional que incluía a Egipto, Arabia Saudí, Yemen, Irak, Jordania, Siria y Líbano. Esta alentaría la unidad entre los Estados árabes, la lucha nacionalista en el norte de África, y el compromiso con el problema de los palestinos originado por la creación del Estado judío de Israel, que los llevó a incrementar sus gastos de defensa.

Durante la década de 1950, el coronel egipcio **Gamal Abdel Nasser** se transformó en un líder del mundo árabe. El nacionalismo sustentado por Nasser se basaba en la afirmación de una identidad árabe, africana y musulmana. Pero su postura tenía un fundamento económico sólido: la producción petrolera que el mundo árabe proporcionaba al mercado internacional, que respondía a la creciente demanda de combustible de la posguerra.

Egipto podía jugar una posición importante en este mundo islámico, al mantener vínculos con los mercados de Occidente y del bloque socialista.

Nasser quería construir en Egipto la gran represa de Asuán, pero las potencias no le otorgaban créditos. En 1956 decidió nacionalizar el canal de Suez, para poder financiar la construcción de la represa. El canal, construido en territorio egipcio, había sido vendido a Gran Bretaña, debido a su condición semicolonial.



Ernesto Guevara en misión diplomática saluda a Gamal Abdel Nasser





En el siglo XIX era fundamental como vía hacia la India, y en la segunda mitad del siglo XX comunicaba Europa con el golfo Pérsico para el suministro de petróleo; era una vía marítima internacional de carácter estratégico. Ahora el Canal sería egipcio y administrado por egipcios; Nasser prohibió el cruce a buques israelíes. Tanto Francia como Gran Bretaña vieron una amenaza en esta política. La disputa se sometió al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Allí, el presidente egipcio contó con el apoyo de la URSS (que también le ayudó a terminar de construir la represa de Asuán) y con la promesa de que los Estados Unidos se negarían a intervenir en el conflicto. Pero la ayuda que Nasser proporcionaba, por ese entonces, a los rebeldes de Argelia precipitó la intervención extranjera, una operación militar conjunta franco-británica contra Egipto. La resistencia al ataque de las dos potencias europeas fortaleció la posición nacionalista y le proporcionó gran prestigio al líder egipcio. La intervención de la ONU detuvo la agresión.



Europa y el tercer mundo descolonizado

Frantz Fanon. *Los condenados de la tierra*

“Europa se ha inflado de manera desmesurada con el oro y las materias primas de los países coloniales: América Latina, China y África. De todos los continentes, frente a los cuales la Europa de hoy eleva su torre opulenta, parten desde hace siglos hacia esa misma Europa los diamantes y el petróleo, la seda y el algodón, las maderas y los productos exóticos. Europa es, literalmente, la creación del Tercer Mundo. Las riquezas que la ahogan son las que han sido robadas a los pueblos subdesarrollados. Los puertos de Holanda, de Liverpool, los muelles de Burgos y de Liverpool, especializados en la trata de negros, deben su renombre a los millones de esclavos deportados. Y cuando escuchamos a un jefe de Estado europeo declarar, con la mano sobre el corazón, que hay que ir en ayuda de los infelices pueblos subdesarrollados, no temblamos de agradecimiento. Por el contrario, nos decimos 'es una justa reparación que van a hacernos'. No aceptaremos que la ayuda a los países subdesarrollados sea un programa de 'Hermanas de la Caridad'. Esa ayuda debe ser la consagración de una doble toma de conciencia, toma de conciencia para los colonizados de que las potencias capitalistas se la deben y para éstas, de que, efectivamente, tienen que pagar.”



Mafalda, por Quino



:

Actividad:

- 1) ¿A que se llama el "tercer mundo"?
- 2) Explica con tus palabras qué piensa Fanon ("Europa y el tercer mundo descolonizado") sobre la responsabilidad de Europa con relación a los países coloniales o recientemente liberados.
- 3) Explica con tus palabras la tira de la historieta de Mafalda, basándote en lo leído.

<

>